

PRESENTACIÓN

En el marco de su política institucional y de su Plan Estratégico, el Vicerrectorado de Investigación (VRI) está empeñado en difundir los resultados de las investigaciones de nuestros docentes, cuyas diversas formas de creación de conocimiento, tanto en el ámbito de las ciencias como de las humanidades, constituyen una de las más visibles marcas de identidad de nuestra casa de estudios.

Alma Mater, en su segunda época, cumple con los objetivos de optimizar la calidad editorial incrementando el registro de publicaciones de investigación con una revista sólida y de alto nivel que, junto con la calidad de sus artículos, hace posible tener un amplio panorama de las áreas que cubre nuestra publicación. En este sentido, como lo señaláramos en el número anterior, buscamos complementar la producción de las revistas especializadas, también apoyadas por el VRI, que publican los institutos de las veinte Facultades de nuestra universidad.

En este ámbito del accionar del VRI, es preciso indicar que hemos dado pasos fundamentales que coadyuvarán al mejor posicionamiento de nuestra universidad no solamente para su acreditación sino también para alcanzar los niveles de selección internacional. Así, hemos procedido a la digitalización de todas las revistas de investigación de cada una de las veinte Facultades, publicaciones que, puestas ahora en línea, están siendo consultadas a nivel internacional por miles de usuarios y que, a no dudarlo, significará que nuestros profesores investigadores serán citados más frecuentemente en estudios que se realicen fuera de nuestro país, uno de los requisitos que exige la acreditación internacional. En este sentido, hemos propendido a que nuestras publicaciones estén registradas en importantes bases de datos como SCIELO, SCOPUS, entre otras.

Especial mención merece la puesta en marcha del Sistema Digital RAIS WEB. La creación de este sistema se dirige a desarrollar una gestión transparente, coordinada y eficiente en la promoción, registro, supervisión y funcionamiento de todas las actividades de investigación, ya que incorpora y optimiza el uso de las tecnologías de la información y las comunicaciones (TIC). De esta manera, hemos buscado dinamizar todo el circuito de los procesos de investigación.

Un hecho que al par que nos enorgullece nos complace profundamente es el triunfo de nuestra universidad en el concurso Centros de Excelencia. El VRI participó en el concurso convocado por CONCYTEC y en el que compitieron las más prestigiosas universidades del país. La UNMSM fue elegida como ganador absoluto en el Perú de los Centros de Excelencia con el proyecto: “Centro de Investigaciones Tecnológicas, Biomédicas y Medioambientales (CITBM)”. Este premio le permite a la UNMSM obtener un monto para inversión otorgado por CONCYTEC de 16’700,000 para la constitución del Primer Centro de Excelencia del Perú, que sumados a los aportes nuestros y de las empresas y entidades socias suman 67’000,000 de nuevos soles dedicados a la investigación en los próximos cinco años.

En lo concerniente a las publicaciones periódicas, también hemos avanzando significativamente. Se ha promovido la indización de todas las revistas. Buscamos incentivar, también, que los artículos mejor logrados de nuestros investigadores puedan ser incorporados en revistas de alto prestigio, indexadas en ISI, SCOPUS, entre otras. Todas las revistas de las veinte Facultades están en la base Open Journal System. Asimismo, hemos apoyado la digitalización completa de la revista *Anales de la Facultad de Medicina*, cuyo

primer número data de 1918. Otro hecho muy importante para nuestra universidad, y cuyo logro nos llena de especial satisfacción, es que San Marcos ya tiene asignado el código DOI. Este es un código alfanumérico, identificador único e invariable de objetos digitales, tales como: artículos en revistas científicas, archivos PDF, JPG y otros programas digitalizados de última generación. Somos la primera universidad peruana en contar con este código, que nos permite acercarnos más a los estándares internacionales.

Con respecto a los artículos que contiene este número de *Alma Máter* destaquemos, en el ámbito de las Ciencias Sociales, dos aportes. Uno de ellos, y lo señalo con modestia, corresponde al autor de esta Presentación. En efecto, diseño un panorama de la producción científica de las ciencias sociales acerca del Perú. En esta dirección, he realizado una exhaustiva aproximación a los aportes de los pensadores peruanos representativos de su época y generación, así como de los académicos vinculados a la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, cultores de disciplinas como la Antropología, la Arqueología, la Historia y la Sociología, comprometidos con el quehacer científico orientado a la transformación de la sociedad peruana. Los temas y propuestas tratados por los estudiosos de nuestra realidad, cambiante y compleja, según preciso en mi texto, son el origen de la cultura peruana, la recuperación y puesta en valor de los sitios arqueológicos, el indigenismo, la otredad, el nosotros diverso, la historia de las élites y las mentalidades, el equilibrio social, la revolución, la democracia liberal así como el neoliberalismo y la globalización, con sus referentes teóricos.

La investigación realizada por los miembros del equipo: “Turismo hacia el Bicentenario” encabezada por el Dr. Niko Cruz, del Sitio Arqueológico Cantamarca (perteneciente a la provincia de Canta) busca establecer un diagnóstico situacional a fin de plantear los procesos y estrategias para desarrollar la puesta en valor del sitio arqueológico. A partir de su reconocimiento se describe sus características arquitectónicas, destacando los siguientes grupos: A) la muralla de circunvalación; B) el acueducto; C) las construcciones incaicas o “Tampus”; D) las construcciones pre-incaicas; E) la “Pucara” o Atalaya; F) la población militar o casas-tumbas; G) los fuertes de contención; H) las cavernas sepulcrales. Se destaca que la importancia de este proyecto de investigación constituye el primer esfuerzo, en la provincia de Canta, por recuperar un patrimonio cultural desarrollado mediante acciones priorizadas y conjuntas, a fin de brindar a la población nuevas alternativas de desarrollo sostenible, tanto a nivel turístico, social, cultural y económico.

El estudio del Dr. Luis Piscoya Hermoza evalúa el estado de la investigación científica, tecnológica y humanística del sistema universitario peruano. El autor analiza la insuficiencia de masa crítica como explicación del posicionamiento disminuido de la producción científica de nuestras universidades a nivel global y regional tomando como fuente la base de datos RICYT, e identifica como un factor causal los bajos estándares de los estudios de posgrado y sus deficiencias organizacionales, que acusan desarticulación y mercantilización. También aborda obstáculos epistemológicos con antecedentes en la cultura colonial; entre ellos, endogamia institucional, errores categoriales, rechazo de la metodología experimental, de la diversidad del lenguaje matemático, de la investigación en ciencias básicas, de la rigorización de las ciencias sociales y humanas y del manejo de herramientas de evaluación métrica de la productividad cognoscitiva.

En el ámbito del Derecho publicamos dos contribuciones. La primera, a cargo del Dr. Medardo Nizama, quien expone conceptos preliminares de administración pública, servicios públicos, conflicto, justicia alterna y marketing social, los cuales están entrelazados y permiten explicar la relación de la administración pública con el Derecho y la Justicia. Se desarrolla, asimismo, el marketing social aplicado a la justicia alterna, como también se establece su diagnóstico, su planeación, la formulación de estrategias y su ejecución en el entorno de la sociedad. El segundo aporte es del Dr. Silfredo Hugo Vizcardo, quien en su texto busca contribuir a la labor docente y legislativa, dando a conocer los aspectos doctrinarios, jurisprudenciales y de

legislación comparada que sustentan, a nivel nacional e internacional, los fundamentos de una adecuada política criminal en materia de identificación y sanción del ilícito tributario en general. La propuesta del autor se da dentro del marco de un Derecho Penal democrático y garantista que resguarde la vigencia de un sistema prevencionista y asegurador de la dignidad y humanidad de la persona, y asimismo el derecho que le asiste al Estado de propiciar y lograr una adecuada recaudación tributaria.

El Comunicación Social, el artículo del comunicador Franz Portugal plantea que, en la década de los setenta, se produjo la primera ruptura epistemológica de los comunicadores latinoamericanos frente a la teoría de la comunicación norteamericana dominante en América Latina. En esa orientación, el autor analiza cómo es que se produjo esta ruptura epistemológica en el campo de la comunicación social y cuál es la naturaleza de ésta. La investigación es una contribución a la epistemología de la comunicación social en América Latina que permite identificar los cambios producidos en la constitución y desarrollo del pensamiento comunicacional latinoamericano.

En el campo de la investigación educativa tenemos tres importantes contribuciones. La primera, cuya autoría corresponde al Dr. Augusto Frisancho, tiene como principal objetivo caracterizar a los estudiantes que ingresan a la Escuela Académico Profesional de Educación de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos. Para tal propósito el autor trabajó con una muestra de 170 alumnos ingresantes el año 2014 a la referida Escuela. Durante los semestres académicos 2014-1 y 2014-2 aplicó a dicha muestra de estudiantes una batería de tests psicológicos y un cuestionario de 65 ítems. El artículo presenta los resultados en cinco rubros: características demográficas, perfil psicológico, perfil socioeconómico y cultural, perfil socioeducativo y consumo de medios.

El segundo artículo corresponde al equipo de investigación encabezado por el Dr. Miguel Inga Arias. Esta investigación trata de determinar el papel que cumplen las estrategias inferenciales en el proceso de la comprensión lectora, es decir, busca dilucidar la manera en que el pensamiento inferencial contribuye a leer un texto con eficiencia. El presupuesto básico que anima la investigación es que si las inferencias juegan un rol determinante en la comprensión lectora, se puede proyectar un programa sistemático y graduado de desarrollo de estrategias inferenciales útil para mejorar el nivel de lectura comprensiva. El campo de estudio se focaliza en estudiantes del segundo ciclo de la Facultad de Educación de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos y alumnos de instituciones educativas de Lima Metropolitana, durante el año 2013.

La tercera contribución corresponde al psicólogo Kenneth Delgado Santa Gadea. Su estudio se centra en el nivel del pregrado de la educación universitaria y plantea que durante el año 2013 obtuvo y completó información de pregrado sobre la técnica de observación y análisis de Flanders (versión modificada), además de entrevistas a profesores de Didáctica y Evaluación Educativa. Asimismo, realizó un diagnóstico sobre la utilización de material educativo impreso y no impreso (objetos de aprendizaje) en la Escuela de Educación, lo cual le sirvió para averiguar la existencia de condiciones de innovación didáctica y establecer acervos o repositorios de objetos digitales de aprendizaje.

En el ámbito literario, el texto del magíster Ricardo Falla analiza el artículo de José María Arguedas “Un método para el caso lingüístico del indio peruano” publicado en la revista *Historia*, dirigida por Jorge Basadre en 1944, con el propósito de destacar el valor de la castellanización del quechuahablante y el método a seguir para tal cometido.

El estudio presentado por el equipo de investigadores encabezado por el Dr. Manuel Miljánovich, de la Facultad de Psicología, aborda la interacción entre la cultura de la violencia y la prevalencia del problema social y de salud pública de la violencia familiar en la capital del Perú de hoy. La investigación se llevó a cabo

no solamente en el plano bibliográfico, buscando en las investigaciones históricas las raíces de la cultura de la violencia en el Perú, desde el periodo prehispánico y el posterior del mestizaje, sino también en el plano de los hechos actuales de la violencia familiar. Los resultados permiten constatar, a través del análisis de casos y de la aplicación de una encuesta, la vigencia de la referida interacción. Se confirma, así, el rol decisivo de la cultura de la violencia familiar y su permanencia, que refuerza y retroalimenta la cultura de la violencia configurando un círculo vicioso en espiral ascendente.

La investigación realizada por el Dr. Manuel Góngora busca develar la manipulación ideológica que durante más de cinco siglos de dominación se sigue produciendo en el Perú, practicada en todas las formas de la conciencia social. El artículo busca contrastar los valores de nuestros antepasados: el “ama llulla, ama sua, ama q’ella” con la práctica histórico-social concreta en el propósito de poner en evidencia la manipulación referida. El autor plantea, más bien, que en los principios de *llankay*, *yachay* y *sonqoy* se basa la auténtica moral y los valores del Tawantinsuyo dado que se viven a diario en innumerables hechos de la vida cotidiana, así como cuando se interpreta, con la teoría del conocimiento, diversos relatos y testimonios de la tradición oral andina y en trabajos antropológicos, etnohistóricos, históricos y filosóficos. El estudio, pues, busca demostrar la vigencia de los principios basados en el trabajo, la educación y el amor, como genuinos de la cultura Inca.

El artículo de Patricia Victorio, del Departamento de Arte, se propone, a partir del análisis de imágenes en su contexto histórico, realizar una lectura diferente de *El Perú Ilustrado*, semanario publicado a fines del siglo XIX por un migrante que, pese a su origen italo-norteamericano, se compromete en un interesante y significativo esfuerzo editorial y artístico para fomentar el sentimiento de nación en el Perú, que se recuperaba lentamente de la derrota sufrida en la Guerra del Pacífico. El artículo desarrolla un enfoque que busca comprender y valorar los aportes de este semanario, en especial de sus litografías, desde la perspectiva artística de fines del siglo XIX sin los prejuicios a veces inevitables del que mira el pasado desde las inquietudes y concepciones del presente.

Quisiera finalizar esta presentación reiterando que, pese al magro presupuesto del que dispone el Vicerrectorado de Investigación, estamos avanzando con seguridad y entusiasmo. Prueba de ello son los proyectos ganadores de concursos con financiamiento externo que han logrado destacados investigadores y docentes de nuestra universidad, tales como el Centro de Excelencia, los FINCyT, los FONDECYT para estudios posdoctorales y para los círculos de investigación, y los UNDAC, cuya duración financiada se proyecta hacia el 2016, 2017 e incluso 2018. Nuestra meta es, evidentemente, situar a San Marcos en la merecida posición internacional a la que está llamada no sólo por ser matriz de otras universidades peruanas sino por su histórica jerarquía y calidad.

BERNARDINO RAMÍREZ BAUTISTA
Director